

Tarjetas Postales con Franquicias del Servicio Meteorológico Nacional

José Manuel Barreiro García

Presidente de la Sociedade Filatélica da Coruña
Vocal de Prensa y Literatura de la Federación Galega de Sociedades Filatélicas

Desde su creación en el año 1887, la Agencia Estatal de Meteorología (AEMET), conocida a través del tiempo bajo los nombres de Instituto Nacional de Meteorología (INM), Servicio Meteorológico Nacional (SMN), Servicio Meteorológico Español y, en sus orígenes, Instituto Central Meteorológico, ha extendido su red de observatorios a través de todo el territorio nacional, desde las grandes ciudades hasta las más pequeñas y remotas aldeas. En éstas, las observaciones se realizan generalmente en los Puestos de la Guardia Civil, Servicio Forestal, Monasterios, Colegios, Centrales hidráulicas, etc. y son verificadas por los monjes, guardias, capataces, maestros, que las recogen en unas Tarjetas Postales con franquicia de Correos y las envían al Centro Meteorológico Zonal donde, tras ser procesadas, las remiten a su vez a la AEMET (si bien en los últimos años los voluntarios también tienen la opción de enviar la información por vía electrónica, a través de Internet). Así, no es raro que algunas de esas tarjetas fueran firmadas por nombres tan conocidos en la docencia y en la Filatelia como el de D. Evaristo de Cuenca o el de D. Ramón Pérez de Villamil y López.

Concedidas las franquicias por el Real Decreto de 17 de enero de 1911 y la Orden Ministerial de 9 de julio de 1951, a lo largo del tiempo y siguiendo los avatares de la política nacional, han aparecido diversas variantes de las mismas, especialmente referidas a las distintas coronas que ostentan reales o murales, al color del papel en que están impresas o al pie de imprenta que ostentan. Asimismo, el Centro Meteorológico que figura en la franquicia está en Madrid, Salamanca o Zaragoza.

La ley 31/1990 de 27 de diciembre –de ese año– de Presupuestos Generales del Estado estableció la supresión general de las Franquicias Postales, concediendo un plazo de transición que se extendía hasta el 31 de diciembre de 1993, fecha en que comenzó a funcionar el sistema de *franqueo pagado oficial* para la correspondencia emitida por autoridades y organismos oficiales.

Así pues, presento la colección de acuerdo con el siguiente esquema:

1.-Real Decreto de 17 de mayo de 1911

Observatorio Central Meteorológico

1.1.-Corona Real cerrada tipo I

Servicio Meteorológico Español-Madrid

1.2.-Corona Real Cerrada tipo I

1.3.-Corona Real cerrada (tachada) tipo II

1.4.-Corona Mural tipo I

1.5.-Corona Mural tipo II

Servicio Meteorológico Nacional-Salamanca

1.6.-Corona Mural tipo I

Servicio Meteorológico Nacional-Zaragoza

- 1.7.-Corona Mural tipo III
Servicio Meteorológico Nacional
- 1.8.-Corona Real abierta tipo I

2.-Orden Ministerial de 9 de julio de 1951

- 2.1.-Corona Real abierta tipo I



Corona Real cerrada tipo I
 Observatorio Central Meteorológico



Tarjeta Postal con Franquicia del Observatorio Central Meteorológico. Matasellos de Neda de fecha 2 de julio de 1912. Sello de la Escuela Pública Completa de niños de Neda (A Coruña).

ESTACIÓN de Needa (Cruña)

Mes de Julio de 1912.

Observador Ramón Pérez de Villamil y López.

fechas	TEMPERATURAS.			fechas	TEMPERATURAS.			fechas	TEMPERATURAS.		
	Máximas	Mínimas	Medias		Máximas	Mínimas	Medias		Máximas	Mínimas	Medias
1	20	12.5	16.98	11	23	15	19	21	20	11	15.5
2	18.5	11.5	15	12	24.5	13	19.75	22	21.5	13.5	17.5
3	20.5	9	14.75	13	19.5	12.5	16	23	20	11.5	17.75
4	22	8	13	14	17	11	14	24	21.5	12.5	17.5
5	17.5	13	15.25	15	17	10.5	13.75	25	21	11.5	17.25
6	19.5	11	15.25	16	22	12.5	17.25	26	21.5	11.5	18
7	21.5	12	16.75	17	23	12	17.5	27	19.5	13	16.25
8	21.5	8.5	16.5	18	23	13.5	19.25	28	20.5	13	16.75
9	23	10.5	17.25	19	20	16	18	29	21.5	12.5	17.5
10	26	16.5	21.25	20	20	10	15	30	19.5	13.5	17.5
								31	20.5	16.5	18.5

Temperatura máxima del mes 26 el día 10.

— id. — mínima del id. 8 el día 4

Temperatura media del mes 16.98

Reverso de la misma con los datos de la observación.
Observador: D. Ramón Pérez de Villamil y López.



Corona Real Cerrada tipo I
Servicio Meteorológico Español-Madrid



Tarjeta Postal de la Estación de Valadouro con matasellos de Ferreira (Lugo), con fecha abril de 1926.



Tarjeta Postal con franquicia del Servicio Meteorológico Español-Madrid, emitida por la Estación de Tardad, provincia de Lugo, siendo el Observador el ilustre filatélico gallego Evaristo de Cuenca, precursor de la Prefilatelia en España, cuya colección se expone permanentemente y a título póstumo en el Ayuntamiento de A Coruña. Noviembre de 1929.

A continuación puede verse, en una secuencia, la sucesión de avatares políticos en la España de los años 30, a través de Tarjetas Meteorológicas enviadas desde el mismo observatorio: la Escuela Nacional de Vimianzo(A Coruña).



Tarjeta Postal emitida por la Estación de Ogas-Cambeda (Vimianzo) en la provincia de A Coruña y perteneciente a la Escuela Nacional de Vimianzo, cuyo sello con corona Real, al igual que la franquicia, puede verse en la misma. El Observador de la serie de tarjetas es siempre el mismo, aunque me permito omitir su nombre. Matasellos de Vimianzo, 3 de abril de 1927.



Corona Real Cerrada (tachada) tipo II
Servicio Meteorológico Español



Sobrevenida la II República y no habiendo todavía tarjetas con la franquicia republicana (corona mural), el observador, diligente, tacha con trazos de tinta la corona real. Septiembre de 1931.



Corona Mural tipo I
Servicio Meteorológico Español



Tarjeta Postal del Servicio meteorológico Nacional con la nueva franquicia republicana (Corona Mural). Matasellos de Vimianzo de octubre de 1935.



Corona Mural tipo II
Servicio Meteorológico Español



Al comenzar la Guerra Civil y quedar Galicia en poder de los rebeldes, quedó interrumpido el envío de Tarjetas Meteorológicas al Servicio Meteorológico Español en Madrid. El observador, con fecha 28 de junio de 1939 –ya ocupada la Capital– envía las observaciones correspondientes a los años 1936 y 1937. No obstante, la tarjeta lleva todavía una nueva franquicia republicana y en el escudo del Colegio campea todavía la corona mural. El Jefe del Servicio Meteorológico pasa a ser “Ilustrísimo” y el observador se apresura a plasmar un ¡Viva España! Por si las tarjetas son portadoras de sibilinos mensajes han sufrido, como demuestra el sello correspondiente, CENSURA MILITAR.



Con fecha 15 de mayo de 1939 el Observador envía la correspondiente a septiembre de 1937. Esta tarjeta lleva ya el sello de la Escuela Nacional con el nuevo escudo de España, con los atributos del Movimiento. También fue censurada.



Finalizada la Guerra Civil y normalizada, más o menos, la situación, el observador de la Estación de Ogas-Cambeda continúa mandando sus tarjetas ya con la nueva franquicia.



Corona Mural tipo II-Salamanca
Servicio Meteorológico Nacional



Tarjeta con franquicia del Servicio Meteorológico Nacional-Salamanca de fecha 20 de agosto de 1938 emitida desde la estación de Teis (Vigo), con Censura Militar.



Corona Mural tipo III-Zaragoza
Servicio Meteorológico Nacional



Tarjeta con franquicia de Servicio Meteorológico Nacional-Zaragoza de fecha 21 de septiembre de 1948. A pesar de haber pasado ya nueve años desde el fin de la Guerra Civil, la tarjeta ostenta, sorprendentemente, la Corona Mural de la República. El observador es un fraile franciscano del Monasterio de Herbón (Padrón-A Coruña).



La Orden Ministerial de fecha 9 de julio de 1951 establece esta nueva franquicia para el Servicio Meteorológico Nacional.



Tarjeta con franquicia del Servicio Meteorológico Nacional-O.M. de 9 de julio de 1951.

Matasellos de Goente-Capela (A Coruña) de fecha 24 de agosto de 1959. La tarjetas de esta franquicia y siguientes se envían al Observatorio Zonal de A Coruña en lugar de al Servicio Meteorológico Nacional en Madrid. También, y desde este momento, las tarjetas ostentarán en diversos lugares un pie de imprenta y un número de modelo. Los pies de imprenta localizados son los siguientes:

Gráficas Virgen de Loreto
Delfín Merino-Abascal,4-Madrid
Gráf. V. de Loreto
Gráficas Huérfanos Ejército del Aire
Imprenta del Patronato de Huérfanos del Aire de Nuestra Señora de Loreto
Mº del Aire.-Imp. y Tall. Gráficos
INM-UNE A6

Todos ellos en diferentes tipos de letra. Asimismo, las tarjetas, que generalmente son de color beis claro o blancas, pueden ser rojas o marrones.

Las tarjetas anteriormente descritas forman parte de una colección formada por 90 hojas y más de 150 tarjetas diferentes con las que he participado en numerosas Exposiciones Filatélicas y con resultados muy diversos.

Presenté la colección bajo el título de “Tarjetas Entero Postales del Servicio Meteorológico Nacional”. La primera vez fue en Aguda (Portugal), en la Exposición INTERPOR 2000. La calificación fue extraordinaria: Medalla de Plata Grande con felicitaciones del Jurado. Animado por este resultado, la presenté en la Exposición Nacional de Filatelia EXFILNA 2001, en Vigo, y allí mi sorpresa fue enorme: la calificación fue de Medalla de Bronce, siendo trasladada la colección de la sección de Enteros Postales a la de Filatelia Tradicional. Y allí surgió la controversia. Unos decían que las tarjetas no eran Enteros Postales, entre ellos los ilustres filatélicos Cortés de Haro o Ortuondo Menchaca. Otros, como el Presidente de la Federación Española de Sociedades Filatélicas, Fernando Aranaz, estiman que sí lo son.

No voy a entrar yo en la controversia. Lo que sí puedo asegurar es que son un documento filatélico de valor excepcional dentro de la Historia Postal ¡Ah! Y una valiosísima fuente de datos meteorológicos de nuestro país que abarca prácticamente un siglo.